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Relazione del Presidente∗

E C

Sono lieta di aprire, insieme al Vice Presidente Giorgio Letta, all’Acca-
demico Amministratore Giuseppe Liuzzo, e al Consigliere Annibale
Mottana, il ° anno accademico e rivolgere, anche a nome dell’Ac-
cademico Segretario Pietro Calissano, un sincero saluto ai consoci e
a tutti i presenti. Un saluto particolare al socio Carlo Doglioni che
terrà la sua prolusione ed agli amici della Scuola Superiore Sant’Anna
di Pisa, professori Bonari e Pè. È soprattutto grazie al loro impegno
ed a quello del socio Perata se oggi possiamo consegnare alla dott.ssa
Marianna Fasoli il primo Premio Nazionale “Gian Tommaso Scarascia
Mugnozza” per la migliore tesi di dottorato di Ricerca su tematiche di
Genetica Vegetale e Genetica Agraria. Di questo ricordo concreto del
nostro Presidente siamo tutti profondamente grati anche perché per-
metterà di mantenere viva la memoria della sua opera nelle giovani
generazioni.

Con commozione e rimpianto, vorrei ricordare la scomparsa nel
corso del ° anno accademico di due illustri soci: il prof. Luigi
Dadda e la prof.ssa Rita Levi-Montalcini.

Diverse sono state le iniziative e gli avvenimenti dell’anno accade-
mico appena trascorso che, a parere del Consiglio di Presidenza tutto,
sono destinate ad incidere sulla vita della nostra Accademia.

In primo luogo porrei le modifiche apportate allo Statuto, sia per
renderlo conforme alla legislazione vigente ed alle attività accade-
miche sviluppatesi in questi ultimi anni, sia per favorire l’apertura
dell’Accademia verso il mondo esterno. Per fare sì che le nostre com-
petenze di studiosi e ricercatori possano essere poste a beneficio di
tutto il Paese, è necessario che all’attività di promozione della cultura
scientifica e di aggiornamento sugli aspetti più avanzati delle diverse
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discipline, svolta presso la Scuola con crescente impegno negli ulti-
mi dieci anni, si affianchi un continuo e fertile scambio di idee e di
progetti con il mondo economico e produttivo.

Questa duplice esigenza è alla base della costituzione della Asso-
ciazione degli Amici della Accademia Nazionale delle Scienze detta dei
XL, avvenuta alla fine dell’ottobre scorso. L’Associazione, infatti, non
ha solo lo scopo di sostenere le attività istituzionali dell’Accademia,
ma anche quello di promuovere un rapporto costante tra il mondo
imprenditoriale e le eccellenze presenti nella nostra Accademia e
creare così le condizioni per una utile sinergia tra le sue conoscenze
scientifiche e le loro applicazioni nel mondo industriale.

Vorrei soffermarmi ora sulla collaborazione dell’Accademia con
il Segretariato Generale della Presidenza della Repubblica, collabora-
zione che da circa un ventennio riguarda la gestione del programma
di monitoraggio dell’ecosistema della Tenuta Presidenziale di Castel-
porziano. I risultati degli studi svolti dal  al  nell’ambito del
piano di lavoro predisposto dal nostro Presidente Scarascia Mugnozza,
sono stati raccolti, come per i periodi precedenti, in un volume ad hoc
della Collana Scritti e Documenti a lui dedicato ed in corso di pubbli-
cazione. È stata poi formalizzata nel corso degli ultimi mesi l’adesione
dell’Accademia e del Segretariato Generale alla infrastruttura europea
di monitoraggio ambientale, in particolare alla Joint Research Unit di
Lifewatch-ITA, e sono già nate iniziative comuni, volte ad una migliore
conoscenza e valorizzazione del ricco patrimonio di dati sull’ecosiste-
ma della Tenuta ed anche ad una sensibilizzazione degli studenti verso
i problemi della biodiversità. In questo contesto si colloca la parteci-
pazione al “Research Game”, un progetto, finanziato dal Programma
Comenius della Commissione Europea nell’ambito degli interventi
di Long Life Learning, che si propone di promuovere un ruolo at-
tivo degli studenti nei processi di monitoraggio della biodiversità e
contribuire così a formare una cultura ambientale. Si colloca nello
stesso ambito anche l’organizzazione, insieme alla Società Italiana di
Ecologia ed al CNR, del workshop “La Biodiversità: comprendere per
gestire. Opportunità offerte dalle infrastrutture europee di ricerca”
che si terrà in occasione della “Giornata della Terra ” nella Tenuta
Presidenziale il  aprile prossimo.

Altri eventi dell’anno accademico appena trascorso sono degni di
nota.



Relazione del Presidente 

Nell’ambito delle iniziative che riguardano la Storia della scienza
e la valorizzazione del patrimonio storico-scientifico, accenno solo
alla pubblicazione del volume che raccoglie le relazioni al Convegno
“Scienziati Italiani e Unità d’Italia” svoltosi in questa Biblioteca nel no-
vembre  a conclusione delle attività dell’Accademia in occasione
dei  anni dall’Unità d’Italia. Grazie poi alla preziosa collaborazione
con l’Istituto Superiore di Sanità, sostenuta dal socio Enrico Garaci,
che ringrazio di nuovo, è in corso di pubblicazione il volume “Il cu-
raro degli Indios da veleno a farmaco. Il ruolo di Marini Bettòlo e
dell’Istituto Superiore di Sanità”, a cura di Paola De Castro e Daniela
Marsili. Il volume, che vuole ricordare l’opera di questo scienziato,
presidente dell’Istituto Superiore di Sanità e poi della nostra Acca-
demia, sarà presentato il  maggio durante il V Convegno Storie e
Memorie dell’ISS. La preparazione del volume ha fornito l’occasio-
ne a Rinaldo Marini Bettòlo, che ringrazio a nome di noi tutti, di
donare all’Accademia materiale archivistico relativo alle ricerche del
padre sul curaro. Il fondo personale di questo nostro Presidente così
arricchito è stato dichiarato di rilevante interesse storico da parte della
Sovrintendenza Archivistica per il Lazio.

Sempre con lo scopo di valorizzare i fondi archivistici dell’Acca-
demia e di promuovere la conoscenza degli scienziati che ne hanno
fatto parte, è in corso la stipula di un accordo con il Ministero dei Beni
Culturali riguardo alla catalogazione del fondo del nostro compianto
Presidente Scarascia Mugnozza, anch’esso dichiarato di rilevante inte-
resse storico dalla Sovrintendenza Archivistica per il Lazio. Il fondo
è stato donato all’Accademia nell’autunno scorso dalla famiglia che
ringrazio di cuore, così come sono grata al socio Enrico Porceddu che
lo aveva avuto in custodia.

Nel contesto della valorizzazione del patrimonio storico-scientifico,
è stato raggiunto un accordo, ora in attesa di concretizzazione, con la
Sovraintendenza ai Beni Culturali di Roma Capitale riguardo all’uso
dei locali situati nel complesso della Casina delle Civette. Potrà così
essere riunito qui a Villa Torlonia tutto il patrimonio bibliografico ed
archivistico dell’Accademia - un evento che pertanto oserei definire
storico.

Vorrei concludere la rassegna delle iniziative del ° anno acca-
demico con le attività nell’ambito dei convegni. A giugno, dal  al
, si è tenuto nella Biblioteca Accademica il simposio internazio-
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nale “Homogenization: flows in collapsing domains and composite
materials” organizzato dal socio Umberto Mosco in collaborazione
con il Dipartimento di Scienze di Base e Applicate per l’Ingegneria di
Sapienza, Università di Roma.

All’inizio di settembre si è svolto, sempre nella nostra Biblioteca, il
convegno “Conoscere e valorizzare la Scienza. Formare e Informare”,
a conclusione dell’accordo di programma stipulato con il MIUR “La
Biodiversità, una risorsa essenziale della natura. Conoscenza e valoriz-
zazione attraverso la Scuola”. Alle relazioni di insegnanti di Scienze
Naturali, che hanno riferito dei progetti didattici nati dai seminari
di aggiornamento svolti nei due anni scolastici appena trascorsi, è
seguita una Tavola Rotonda, coordinata dalla Dott.ssa Adriana Valente
dell’Istituto di Ricerche sulle Popolazioni e le Politiche Sociali del
CNR. Alla Tavola Rotonda, aperta a riflessioni e ad un dibattito sul-
l’educazione e formazione scientifica nelle scuole, hanno partecipato,
oltre al socio Valerio Sbordoni per l’Accademia, diversi gruppi che
operano nel campo: Associazione Natura Vivente di Palermo, Agorà
Scienza di Torino, Scienza Under  di Milano, ELLS-EMBL di Roma
e SciCafé del CNR-IRPPS. È in stampa Il volume che raccoglie gli atti
del convegno.

Nell’ambito della collaborazione pluriennale del Sacro Convento
di Assisi con la nostra Accademia è stato organizzato il Convegno
“Mobilità sostenibile per la cura e la salvaguardia del Creato”, che si è
tenuto il  settembre ad Assisi presso il Sacro Convento. Nella sessio-
ne scientifica sul tema “La città e la mobilità sostenibile” è intervenuto
per l’Accademia l’ingegnere Andrea Sciotti del Consiglio Direttivo
Società Italiana Gallerie che ha parlato dell’utilizzo del sottosuolo.

Ultimo in ordine di tempo, ma non per rilevanza, l’incontro in
ricordo di Rita Levi-Montalcini tenutosi il  gennaio a trenta giorni
dalla scomparsa della nostra illustre decana. Lo stretto rapporto con
i XL è stato ricordato da Emilia Chiancone; il Dottor Gianni Letta
ed il Prof. Romano Prodi hanno ripercorso la vita e l’impegno civile
della cara Rita, mentre il socio Enrico Garaci e Tullio Pozzan hanno
richiamato gli anni da Lei trascorsi all’Istituto Superiore di Sanità ad al
Consiglio Nazionale delle Ricerche, le due istituzioni pubbliche presso
le quali poté lavorare al ritorno dagli Stati Uniti. Infine Pietro Calissano
e Antonino Cattaneo, i due allievi nostri soci, hanno illustrato storia e
prospettive della ricerca sul Nerve Growth Factor.
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L’Accademia ha concesso il patrocinio a due convegni prettamente
interdisciplinari che hanno visto la partecipazione di ricercatori che
operano in campi diversi: ingegneria chimica e meccanica, fisica,
meccanica, scienze mediche, biologia e scienze computazionali: a
Venezia nei giorni  e  ottobre  il primo Workshop NEMB,
acronimo di Nano Engineering for Medicine and Biology, su “Cancer
Nanotechnology”, un’iniziativa che ha visto fra gli organizzatori il
socio Bernhard Schrefler; ed un Workshop finanziato dalla European
Space Agency, ESA, dal titolo Biomix Topical Team. tenutosi il  e 
novembre a Napoli, organizzato dal socio Giuseppe Marrucci.

Da menzionare infine il patrocinio concesso al Workshop della So-
cietà Italiana di Astrobiologia “From Astrophysics to Astrochemistry
towards Astrobiology” tenutosi a Perugia dal  al  settembre 
ed al Convegno “Impianti chimici a rischio terremoto. Proteggerli
si può, basta volerlo”. che ha avuto luogo all’ENEA, Casaccia il 
novembre .

Vorrei concludere il tema convegni con l’annuncio che nel pros-
simo mese di maggio l’Accademia affronterà due temi di grande
rilevanza socio-economica: l’approvvigionamento alimentare e quello
idrico. Dal  al , si terrà al Consiglio Nazionale delle Ricerche il
simposio internazionale “Genetics and Breeding of Durum Wheat”
dedicato al nostro Presidente Scarascia Mugnozza e coordinato dal
socio Enrico Porceddu. Scienziati provenienti da più di trenta paesi
illustreranno le ricerche più recenti su genetica e coltura del frumento
duro, un alimento divenuto indispensabile per molte popolazioni, ma
la cui produzione è messa a rischio in primo luogo dai cambiamenti
climatici. Subito dopo, il , all’Università della Calabria ad Arcavacata
di Rende, nella Giornata di Studio “L’Acqua in Calabria: Risorsa o Pro-
blema?” si parlerà di questo bene indispensabile per la sopravvivenza
dell’umanità, ma al tempo stesso risorsa in rapida diminuzione, sia
per motivi naturali legati ai cambiamenti climatici sia per l’uso spro-
porzionato rispetto alle attuali disponibilità, come avviene ad esempio
nelle regioni meridionali dove va estendendosi la desertificazione.

Prima di chiudere la mia relazione, solo un accenno al nuovo sito
web dell’Accademia ora disponibile anche nella versione inglese. Le
aree di interesse nelle quali il sito è suddiviso sono concepite, nei
contenuti e nella presentazione, come uno strumento che dà l’op-
portunità ai navigatori non solo di familiarizzare con l’Accademia
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e di conoscerne tempestivamente le attività, ma anche di interagi-
re con essa e di fruire di servizi on-line. Uno spazio particolare nel
nuovo sito web, infatti, mette in evidenza l’impegno profuso negli
ultimi anni dall’Accademia nel campo della valorizzazione del patri-
monio bibliografico ed archivistico: digitalizzazione e presentazione
on-line di pubblicazioni, catalogazione informatizzata, inventariazione
e fruibilità on-line di fondi archivistici.

Nel complesso ritengo che, soprattutto in considerazione della
continua carenza di finanziamenti, l’attività svolta nel corso del °
anno accademico, grazie anche all’impegno di tutto il personale del-
l’Accademia e in particolare della Dott.ssa Giulia Trimani, si possa
ritenere del tutto soddisfacente.

Grazie per l’attenzione.

Emilia Chiancone
Presidente dell’Accademia Nazionale delle Scienze detta dei XL

Sapienza Università di Roma, Dipartimento di Scienze Biochimiche
emilia.chiancone@uniroma.it-segreteria@accademiaxl.it
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